
Il giorno 10 marzo 2022 la seduta si apre alle ore 12. Sono presenti i membri del Comitato Federica Boldrini,
Marina Caffiero, Riccardo Calimani, Carmela Covato, Andrea Errera, Vittoria Fiorelli, Anna Maria Isastia, 
Giorgio Orsoni e Fiorenza Taricone. Assenti giustificati sono i membri del Comitato Laura Lalli e Brigitte 
Marin. In qualità di uditrice è altresì presente Caterina De Mata, presidente dell’ente proponente, ossia la 
fondazione Ernesta Besso.

Si procede anzitutto all’elezione del Presidente e del Segretario del Comitato. Si confermano all’unanimità 
la Presidente designata (prof.ssa Marina Caffiero) e la Segretaria designata (dott.ssa Federica Boldrini).

La Presidente prof.ssa Caffiero prende a questo punto la parola, procedendo a illustrare le attività che 
s’intende portare avanti nell’anno in corso.

In apertura del suo discorso sopraggiunge il membro del comitato Mario Carlo Alberto Bevilacqua, che non 
ha partecipato all’elezione ma assiste alla seduta da questo momento.

La prof.ssa Caffiero procede a elencare le attività programmate:

1) Un convegno dal titolo “Il ruolo della famiglia Besso-Lumbroso nella storia italiana tra Otto e 
Novecento”, in cui prendendo le mosse dalla storia della famiglia Besso-Lumbroso si mettono in 
luce vari aspetti della storia italiana tra Otto e Novecento tra cui: sviluppo dell’istruzione femminile,
rapporto con l’Ebraismo, associazionismo femminile, filantropia;

2) Un convegno sull’emigrazione femminile dal titolo “Sole verso nuove patrie: domestiche e 
intellettuali, missionarie e prostitute, rifugiate e artiste. Le donne nell’emigrazione italiana fra ’800 
e ’900”;

3) Un ciclo di seminari su figure di donne di cultura ebraica. Questo ciclo di fatto è già anticipato da 
due conferenze, una su Etty Hillesum (17 gennaio 2023) e una sull’esperienza di Franca Eckhart 
Coen (21 febbraio 2023). Purtroppo non è stato possibile qualificare formalmente questi due primi 
appuntamenti come attività del centenario, ma essi sono a tutti gli effetti parte del ciclo. Si 
proseguirà nelle prossime settimane con un incontro con Lia Levi e con altri seminari ancora da 
calendarizzare;

4) Un ciclo di conferenze sui Napoleonidi, che verrà svolto su tre sedi: Roma (Fondazione  E. Besso 
con Fondazione Primoli), Parma (con il Museo Glauco Lombardi), Napoli (con l’Università Suor 
Orsola Benincasa)

5) Un’attività svolta in cooperazione con il Corso di Laurea in Disegno industriale dell’Università La 
Sapienza, consistente in una lezione (che si terrà in data 14 marzo) della prof.ssa Caffiero a circa 50 
allievi del corso in Disegno industriale, che poi provvederanno a realizzare un contributo 
multimediale ispirato alla storia della Fondazione Ernesta Besso e al suo impegno in favore 
dell’istruzione femminile

6) La realizzazione di un prodotto multimediale, che potrà consistere alternativamente o in una 
graphic novel sul cammino verso la cittadinanza femminile o in una serie di podcast su donne nella 
storia di Roma

Si rende altresì nota ai membri del Comitato la volontà di avviare una collana per la pubblicazione degli atti 
dei vari convegni, oltre che di riattivare la pubblicazione della rivista Altius.

A conclusione di questa esposizione salutano e si allontanano dalla seduta i membri del Comitato Giorgio 
Orsoni e Vittoria Fiorelli.

Si apre a seguire una discussione, in cui la Presidente e la Segretaria del Comitato procedono a rispondere a
varie domande dei presenti:



- si chiarisce che la collana dovrà essere una collana autonoma, non potendosi inserire in iniziative editoriali
già avviate, dal momento che la scelta dell’editore dovrà avvenire sulla base dei criteri indicati nel bando, 
vale a dire in seguito alla presentazione di vari preventivi, con la scelta delle condizioni economiche meno 
gravose

- si aggiornano i presenti sulla situazione dell’Archivio della Fondazione Ernesta Besso, che al momento non 
è accessibile perché  non è stato ancora inventariato, in attesa che la Soprintendenza archivistica lo dichiari 
di rilevante interesse culturale. Ciò però non potrà avvenire fino anche  a che non sarà raggiunto un 
accordo con la fondazione Marco Besso sulla esatta determinazione dei confini dei vari fondi archivistici e 
della proprietà su ciascuno

- si spiega infine come la giornata inaugurale del Centenario, svoltasi il 10 gennaio 2023, non sarà imputata 
ai Fondi del Comitato, dal momento che è giunta notizia dell’attribuzione di questi fondi solo nella serata 
del 10 gennaio stesso

Alle ore 12.44 la seduta è chiusa.

La Presidente del Comitato 

La Segretaria del Comitato 


